

Ana María Porcel

Directora del Departamento de Enfermería

Mujer e investigación

La **construcción social** de la ciencia limita la trayectoria de las mujeres, especialmente en estudios feminizados que, en demasiadas ocasiones, han soportado mandatos de género que han favorecido prácticas profesionales alejadas de la investigación y la toma de decisiones.

Precisamente la disciplina enfermera, fuertemente feminizada, es un ejemplo vivo de visión estereotipada en la Universidad Española. Fue incorporada hace poco más de 40 años a la Universidad como estudios de grado medio, a pesar de ser una profesión histórica, lo que favoreció el desarrollo de una práctica profesional técnica, donde la investigación y la toma de decisiones quedaba fuera de su ámbito competencial.

No obstante, desde la creación del Espacio Europeo de Educación Superior, hace ahora apenas 10 años, se incorporó con fuerza y decisión, dando pasos agigantados, agrietando el techo de cristal en el ámbito de la investigación.

El Departamento de Enfermería de la Universidad de Sevilla, liderado fundamentalmente por mujeres, ha trabajado intensamente por la calidad de la docencia y la investigación. Ocupa los primeros puestos en los rankings de satisfacción del alumnado con el profesorado. En investigación desarrolla líneas que estudian complejidad, dependencia y cronicidad en cuidados, relación entre el género y otros



determinantes sociales en salud, promoción de la salud, abuso de sustancias y sistemas familiares, entre otros.

Son mujeres del Departamento de Enfermería quienes lideran el primer Proyecto Europeo de Inclusión Social y Lucha Contra la Pobreza, donde participan países como Libia, Túnez, Egipto, Grecia e Italia, dotado con más de tres millones de euros; el programa de Doctorado en Ciencias de la Salud (RD 99/2011); y el primer grupo de investigación de enfermería adscrito al Instituto de Biomedicina de Sevilla-IBIS (CTS 1050 “Cuidados Complejos, Cronicidad y Resultados en Salud”).

Tan importante es la presencia de la mujer en la vida académica y profesional, como el reconocimiento social y académico de su capacidad. Excluir o no contar con las mujeres en la investigación es limitar, al menos a la mitad, el éxito de la institución. ○

“
**EXCLUIR O NO
CONTAR CON LAS
MUJERES EN LA
INVESTIGACIÓN ES
LIMITAR, AL MENOS A
LA MITAD, EL ÉXITO
DE LA INSTITUCIÓN**”